

De la edición de anoche

Colón, español

El eminente historiador y polígrafo don Ceiso García de la Riega, tiene el honor de haber despedido la incógnita, que durante casi cinco siglos, han sostenido historiadores de todos los matices.

El hasta nuestros días navegante genovés, se trueca de repente; se presenta de una manera que no admite la más pequeña duda de genovés, en gallego.

Más de 30 años hace, que con paciencia sin par el sabio señor La Riega, anda revolviendo antiguos archivos, exhumando viejos documentos, investigando la tradición, para haber reunido los documentos auténticos, que con la mayor evidencia prueban que el descubridor del Nuevo Mundo, nació en Pontevedra.

La prensa de Inglaterra, Alemania, Austria, Italia, Rusia y la de otras naciones de Europa, se han ocupado extensamente de los documentos encontrados por el Dr. La Riega, y han gritado ante el mundo: «Colón nació en Galicia».

La Asociación colombina de Portugal, al tener noticia de este descubrimiento, se reunió bajo la presidencia de don Teófilo Braga, que pronunció un histórico y elocuente discurso sobre «Los hechos de Colón», que terminó con estas vibrantes palabras: «...si Portugal se vanagloriaba de ser la cuna de Bartolomé Colón, los portugueses experimentamos inmensa alegría de que Galicia, hermana gemela de Portugal, sea la patria del descubrimiento Nuevo Mundo, compañero de los navegantes y descubridores lusitanos».

El rector de la Universidad de Santiago de Chile, Dr. Valentín Letelier, en su solemne discurso de apertura del curso 1910-11, dijo: «Acaba de comprobarse documentalmente, de manera irrefutable, que Cristóbal Colón, ha nacido en España, en la ciudad de Pontevedra».

Así lo publicó el diario «El Mercurio», de Valparaíso, con el mismo título que honra estas líneas, y terminaba diciendo que la declaración del rector de la Universidad de Chile, daba carácter oficial al hecho.

Así lo ha divulgado ante el mundo civilizado el miembro de la Real Sociedad Geográfica española don Constantino de Horta, en su hermoso libro «La verdadera cuna de Cristóbal Colón», en el que reúne cuantos datos y documentos ha presentado el señor La Riega, como triunfo final a sus muchos años de asiduos trabajos.

¿Por qué todas las sociedades culturales de España no imitan a la colombina de Portugal? ¿Por qué nuestras Universidades y centros oficiales de enseñanza no hacen lo que la Universidad de Chile? ¿Por qué nuestra prensa unánime no segunda a la de Europa entera, que se ha apresurado a arrancar a Génova su mayor gloria, para darle a España una más?

Hay muchos, muchos españoles, aún de esa clase media-gris que padecemos, que afirma que Colón nació en Génova, porque así está en los Diccionarios, y los demás son almanaque.

«La Estera», en su número 334, publica un artículo de Xavier Cabello Lapiedra, afirmando, contra todos los historiadores, que Colón nació en Galicia. Yo lo secundo en LA VOZ, importante diario cordobés; sigan, sigan otros; es necesario que no quede un sólo español sin disfrutar el orgullo que nos proporciona ser compatriotas del virrey de las Indias.

¡Españoles! ¡Rectifíquense las historias! ¡Colón nació en Galicia! Baltasar Galán. El Soldado y Julio 1920.

El conflicto metalúrgico

AVISO Por el presente, hacemos público que desde mañana, viernes, quedarán abiertos nuestros talleres, reanudándose el trabajo en los mismos.

Bernardo Alba.—Castillejo y Roses.—González Hermanos.—La Cardobesa, S. A.—Martínez y Olmeda.—Federico de las Morenas.

Productores de aceite

SOCIEDAD ANÓNIMA

El día 27 del pasado se firmó la escritura de constitución de esta Sociedad, acordándose elevar su capital social a 10.000.000 de pesetas, con el fin de poder dar cabida en la misma a todos los oliveros de las provincias de Jaén, Sevilla, Málaga, Granada y Cádiz, a las cuales se invitará para ello, no dudando que casi todos concurrirán, dados los fines sociales, y para hacer más importantes sus negocios comerciales, que serán ampliados a otros ramos, que el Consejo tiene en estudio.

El plazo de admisión de acciones se ha ampliado, tanto para Córdoba como para las demás provincias, hasta nuevo aviso, y todas aquellas personas a quienes interesa la suscripción, pueden dirigirse a la oficina provisional: CASA MONROY, frente a la Estación Central del ferrocarril, Córdoba.

Crónicas de Barcelona

Las escandalosas colas

En una de sus sesiones últimas nuestro Ayuntamiento tomó el acuerdo de dirigirse al representante de la Tabacalera en Barcelona, rogándole que interponga sus buenos oficios para conseguir que cese ya el bochornoso espectáculo de las colas a las puertas de los estancos, que constituye un bochorno para la empresa monopolizadora y un atentado al ornato público.

El acuerdo fué cumplimentado y el alcalde acaba de recibir una saludísima comunicación del representante de la Tabacalera, diciendo que la Compañía da a los estancieros más tabaco que nunca y que el mal de lo que ocurre radica solamente en la reventa clandestina, y que como esta reventa constituye una estafa, son las autoridades las llamadas a impedir y a castigar a los infractores. La contestación no puede, pues, ser más peregrina y excitaria la hilaridad, si no moviese a compasión y a rabia a la vez el triste cuadro que las inmediaciones de los estancos ofrecen los días de saca.

Cierto, ciertísimo, que ahora se facilita a los estancieros más tabaco que nunca; pero, cierto, ciertísimo, que los estancieros, o la inmensa mayoría de ellos al menos, no venden a los de las colas todo el tabaco que la Arrendataría les da. Y no lo venden a los de las colas porque les da mejor resultado expendiendo por escandalosas primas a los parroquianos conocidos, o en otros establecimientos, con cuyos dueños ya están convenidos para este lucrativo negocio.

Esto en Barcelona lo sabe todo el mundo, porque la reventa a precios fabulosos se hace públicamente, sin guardarse recato alguno, y porque la prensa se cansa de decirlo, un día y otro día, sin que nadie se decida a poner remedio. Si es, pues, una estafa la que con el público se comete, medios tiene la Arrendataría para evitarla, ya que con el dedo señala el público a los que la cometen y, por lo tanto, en nada mejor puede emplear su flamante ronda secreta de inspectores y contra-inspectores, que en poner a raya a los estancieros abusones. No precisa, pues, la intervención de la autoridad para corregir lo que ya se ha dado en llamar «el escándalo de las colas». Es un problema de orden interior para la Tabacalera, y a nadie más que a ella corresponde resolverlo. Por esta razón, por reconocerlo así, nuestro Ayuntamiento, se dirigió oficialmente al representante de aquella empresa en Barcelona, y no lo hizo al juez decano ni al gobernador civil.

José Conmart Barcelona 5 Julio.

Alcaldía constitucional de Córdoba

Aprobado por el Excmo. Ayuntamiento de mi presidencia el pliego de condiciones que ha de servir de base para contratar el servicio de colocación y cobranza de sillas en los paseos y demás sitios públicos de esta capital, queda expuesto al público en el Negociado respectivo de la Secretaría municipal por término de diez días, contados desde el día de mañana, con el fin de que durante el expresado período puedan producirse las reclamaciones oportunas, advirtiéndose que transcurrido dicho plazo, no serán admitidas las que produzcan.

Córdoba 7 de Julio de 1920.—Francisco F. de Mesa.

DE HACIENDA

Señalamiento de pagos Por la Tesorería de Hacienda de esta provincia serán satisfechos mañana los libramientos siguientes:

Don Manuel de la Rosa, don José Pérez, don Juan Rodríguez, don José Lomas, don José Cádiz, señor alcalde de Hornachuelos, don Salvador León, señores Rodríguez y Tortosa, señores Herrero y Yuste y señores Aguyó y Barrios.

Militares

Servicio de la plaza para el día 9 de Julio.

Guardia del principal y cárcel, regimiento de la Reina.—Jefe de día, comandante de Sagunto, don Pedro Sánchez.—Imaginaría, otro de Sagunto, don José Bermúdez de Castro.—Visita de Hospital y provisiones, séptimo capitán de la Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

D. O. de S. E.—El Comandante sargento mayor Rafael Sánchez Gómez.

Con permiso

Se ha presentado al gobernador militar, el capitán del regimiento de Sagunto don Fernando García Wetancourt, que marcha a Madrid en uso de permiso.

EL CRIMEN DE BAENA

¿Quién fué el que asesinó?

Un hombre mata a otro con una piedra.—Una piara de cerdos mutila el cadáver.—El juez de Baena sigue una buena pista.—Dos hombres en la cárcel.—Se deshace el misterio.

Nuestro viaje

Con el único objeto de satisfacer la curiosidad de los lectores, ayer estuvimos todo el día en Baena dos redactores de LA VOZ, informándonos detenidamente de las noticias referentes al crimen descubierto en el barranco Granadillo, y del cual ya tiene conocimiento el público por los informes oficiales.

Nuestros compañeros, fieles a sus deberes, realizaron toda clase de gestiones, visitaron el lugar del suceso y sus alrededores, conferenciaron con el competente juez de Baena don Diego Egea, con el capitán de la Guardia civil y con otras muchas personas.

También vieron al presunto autor del delito y a su cómplice. Y como resultado de sus trabajos hoy brindan al público esta información, en la que relacionando los hechos y recogiendo las versiones, pretenden dar una reconstrucción de cómo se realizó el crimen y de las diligencias judiciales, merced a las cuales el presunto autor del mismo y su cómplice están ya en la cárcel.

Cómo se descubrió el crimen

El lunes, a primera hora de la mañana, al dirigirse el joven José Espinosa, de 27 años de edad, al cortijo «La Ramira», propiedad de su padre, y al entrar en un terreno de trigo que linda con el barranco llamado del Granadillo, se vio sorprendido con la vista del cadáver de un hombre, el cual presentaba señales evidentes de haber sido víctima de un atentado criminal.

El joven precipitadamente marchó al cortijo, dando cuenta a su padre de lo que acababa de ver.

El padre seguidamente dió órdenes a otro de sus hijos llamado Lorenzo, y éste obediente montó en un caballo y marchó a Baena para dar cuenta al señor juez del hallazgo del cadáver.

El juzgado en acción

Tan pronto el juez, don Diego Egea, recibió la denuncia, montó en el automóvil del rico propietario de Baena don José Santaella, y en unión de éste y de los oficiales del juzgado don Francisco López Nevares y don Vicente Valbuena y del médico don José Gioté Poyato, se trasladó al barranco del Granadillo.

Antes dispuso que marchasen urgentemente a dicho sitio fuerzas de la guardia civil.

A las tres y media próximamente de la tarde llegó el juez al sitio de la ocurrencia, y seguidamente comenzó a practicar diligencias.

El barranco del Granadillo.—Cómo fué hallado el cadáver.

El barranco del Granadillo está en sitio próximo a la Casilla de San Pedro y a los cortijos de La Ramira, Salinas de Granadillo, Telégrafo alto y Telégrafo bajo.

El barranco, que apenas tiene tres metros de altura, dista escasamente sesenta pasos de un pozo que sirve de abastecimiento de aguas a toda la vecindad agrícola antes citada.

Son, pues, el barranco y el pozo los lugares más frecuentados de aquellos alrededores.

El cadáver se hallaba en el barranco en posición de cúbito supino, con la cabeza pendiente hacia el fondo y los pies en alto, sobre el talud.

El brazo izquierdo lo tenía extendido y la mano del mismo brazo presentaba evidentes señales de haber sido comida por unos cerdos.

El cadáver tiene por toda vestimenta calcetines de lana color gris, calzoncillos cortos de tela de algodón, camiseta blanca, camisa amarillenta y un pañuelo de seda negro al cuello.

También tenía medio chaleco de tela de lana, color gris oscuro. El cadáver tenía totalmente destrozada la nariz y saltado el parietal izquierdo, cuyo hueso fué hallado en sitio próximo.

También le faltaban trozos de cuero cabelludo.

La cara y la cabeza presentaban señales de que había sido muerto de un golpe en la nuca y que después el criminal, para rematarlo, lo había golpeado con una piedra.

El juez, desde el primer momento, sacó la impresión de que el crimen no se había cometido en aquel sitio, por lo que practicó un minucioso registro en los alrededores y encontró que en lo alto del barranco, a dos metros de donde se hallaba el cadáver, se había simulado una cama de pajotas de trigo y en la que figuraba de cabecera un pequeño charco de sangre, y en sitio próximo una botija de las llamadas de Castro, y un paño de periódico con manchas como de haber envuelto una cosa grasosa.

También, notó señales de haberse arrancado las piedras, con las cuales se había causado la muerte a la víctima, y pequeñas manchas de sangre, pero no

en la cantidad que debía haber si allí se hubiera cometido el delito.

También realizó averiguaciones en unos sembrados de trigo próximos y encontró el detalle de que algunas espigas se hallaban cortadas en forma que parecía delatar haber habido lucha.

El juez, conocedor del informe forense de que la víctima había sido muerta hacia tres o cuatro días, sacó la deducción de que el crimen no se había cometido en el barranco, sino que el cadáver había sido escondido y trasladado al barranco en la noche anterior o la mañana del lunes en que fué hallado el cadáver.



El digno juez de Baena D. Diego Egea, merced a cuyo celo y actividad se ha conseguido aclarar el misterio que rodeaba este crimen

Comienzan los interrogatorios.

El competetísimo juez señor Egea, después de realizar nuevas investigaciones en el barranco y en los alrededores, comenzó a tomar declaraciones a los porqueros, labradores y mozos de las fincas colindantes, los cuales, por las proximidades al barranco, debían haber visto el cadáver.

Todos coincidieron en no haber visto el cadáver ni haber oído voces de auxilio, ni gritos delatadores del crimen, ni haber visto antes al hombre asesinado, al que no reconocieron.

El juez llevó a presencia del cadáver a todos los que prestaron declaración.

Con este motivo, al ser llevado ante el cadáver el joven de 12 años Juan Moral Carrillo, éste antes de ser interrogado, se apresuró a declarar que no conocía a la víctima.

De tal forma se expresó, que el juez, creyó haber encontrado el punto de partida para aclarar el misterio que rodeaba al crimen.

La pista

El joven Juan Francisco Moral Carrillo, es uno de los dueños del cortijo «Telégrafo Bajo», el más próximo al barranco.

Su madre entró hace algún tiempo al servicio del dueño del mismo, con el que entabló relaciones que dieron por consecuencia el nacimiento de varios hijos, a los que el padre legó la finca.

Esto motivó serios disgustos en el seno de la familia, pues los hijos del matrimonio legítimo querían también ser propietarios del cortijo.

El juez sometió a largos interrogatorios al niño, que comenzó diciendo que no había visto a ningún hombre aquella noche, y si el día anterior a uno que le preguntó donde vivía don José Espinosa y que al decirle él que en «La Ramira», le contestó que lo iba a matar por tener en su casa trabajando forasteros.

Como el señor Egea sabía que el niño, en contra de su costumbre, la mañana que apareció el cadáver no había ido a darle de beber a los cerdos al pozo, insistió en sus preguntas, y Juan Francisco, visiblemente turbado, le contestó que no había llevado a los cerdos a beber porque un amiguito suyo, hijo del dueño del cortijo «Telégrafo Alto», le había dicho que el agua del pozo tenía sanguijuelas.

En vista de esto, sometió a un careo a ambos muchachos. El del cortijo «Telégrafo Alto», se llama Manuel Jiménez Caballero.

Del careo sacó el juez la impresión de que el niño Juan Francisco sabía «cosas»

que podían aclarar el misterio, y con gran habilidad le hizo varias preguntas, que dieron su resultado.

Juan Francisco declaró que el viernes estuvo hablando con un hombre que le dijo que era alcarrero, de Valenzuela, y que vestía blusa de cuadrillos, pantalón obscuro y pañuelo negro al cuello y el cual estuvo merendando en un rastrojo queso y pan.

El juez entonces le preguntó si había visto en dónde llevaba el queso, y contestó el niño que liado en un papel de periódico.

(El encontrado en la cama simulada en lo alto del barranco).

También dijo el niño que llevaba una botija, cuyas señas coincidían con la hallada.

El juez y los muchachos fueron al rastrojo indicado, y allí encontraron señales que comprueban la declaración del muchacho.

También dijo Juan Francisco, cercado a preguntas, que el individuo llevaba una caballería, a la que le echó de comer dos gabilas de cebada.

Entonces el juez le preguntó: ¿Tú avisaste a tu hermano, el mayor, lo que ocurría?

El chico vaciló, y después de otras muchas preguntas, afirmó que sí.

El juez entonces continuó sus preguntas, convencido de estar en el camino para descubrir la pista.

Un reconocimiento

El juez hizo un detenido reconocimiento en el cortijo «Telégrafo bajo» y allí encontró cenizas de haberse hecho una candela grande.

Sobre la candela había un palo en pie, con una argolla.

Allí debieron quemarse las ropas de la víctima del crimen.

Como sería interminable seguir paso a paso el proceso del feliz sumario del juez señor Egea, nosotros vamos a reflejar las impresiones que sacamos del resultado del mismo.

Cómo ocurrió el crimen

Es casi seguro que la víctima del crimen es uno de los tratantes alcarreros o recoveros que pasan por el camino de carnes, próximo al barranco «El Granadillo», y que hacen sus excursiones de Córdoba a Jaén.

Dicho individuo, que fué el que habló con los niños, se le hizo la noche en aquel lugar y decidió pernoctar en una era del «Telégrafo bajo».

La víctima, después de cenar, cogió de uno de los rastrojos próximos dos gavillas de cebada para que comiera la bestia.

Entonces fué visto por el niño, el que avisó a su hermano natural Francisco, joven de 21 años.

Este, que es un hombre de carácter muy violento, y que en distintas ocasiones tuvo pendeñada, incluso quiso más de una vez matar a su madre y a los muchachos hijos del otro matrimonio, tuvo una violenta discusión con el desconocido, recriminándole por haber cogido las gavillas.

Por ello debieron tener un altercado, y entonces Francisco hizo uso de una piedra, con la que asestó un golpe mortal en el cerebro a aquél.

Después, Francisco no pensó en otra cosa que en ocultar su crimen.

La familia toda le ayudó a esa obra, y entre él, un criado llamado José María González Poyato, escondieron en los rastrojos al cadáver.



Francisco Moral del Carrillo, presunto autor del espantoso crimen de Baena

Esto se ha descubierto porque el José María tiene en la mano derecha arrollada la piel, que denota ser reciente, y al ser interrogado sobre la forma en que se la causó, incurrió en contradicciones.

Escondido en los rastrojos tuvieron el cadáver hasta la noche del domingo, que lo trasladaron entre el criminal y su criado al barranco.

Debieron colocarlo allí en posición horizontal y próximo al borde, y al ser comido por los cerdos fué arrastrado en la posición en que se halló.

(Una pregunta nos sugiere esto: ¿Quién fué el porquero que conducía aquellos cerdos? El porquero tuvo que ver lo que ocurría, e incluso arrojar a los cerdos piedras para que abandonasen su presa.)

El criminal y su cómplice, para desfigurar a la víctima, la golpearon bárbaramente.

La noche del crimen, las prendas que vestía la víctima fueron quemadas en la candela hallada en el muladar del cortijo «Telégrafo Alto».

Además nos hace creer que así se realizó el crimen, el que el joven Juan Francisco y el niño del «Telégrafo Alto», en nuevos interrogatorios confesaron que Francisco era el autor del crimen.

Captura del criminal y su cómplice

El autor del crimen y su cómplice están en la cárcel de Baena.

Ambos niegan haber intervenido en la muerte y aseguran ser inocentes.

Más diligencias

El juez señor Egea ha practicado nuevas diligencias, y ha dirigido telegramas a los pueblos próximos para saber quién es la víctima.

LOCALES

Refiriéndose al suceso ocurrido días pasados en Villanueva del Duque con ocasión del agasajo dispensado a don Rafael Benítez, nos manifestaron varios vecinos de aquella localidad, que no es cierto que el señor Benítez y sus amigos agredieran al jefe municipal don Demetrio Carvajal, ni le insultaran.

Dichos señores fueron interpelados de manera violenta por el referido juez, que, según nuestro comunicante, se hallaba excitado contra los que resultaron víctimas del incidente.

Nos dicen también, que en el fondo de esta cuestión se agita únicamente una lucha de carácter político.

La junta de gobierno del colegio oficial de farmacéuticos, ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, don Enrique Villegas Rodríguez; vocal primero, don José de la Linde Torres; vocal segundo, don Nemesio Gutiérrez Pedraza; vocal tercero, don Angel Aviñes Marín; tesorero, don Luis Benítez y P. de Aguilar; contador, don Miguel López Mora, y secretario, don Manuel Pineda Sánchez.

El lunes próximo tendrá lugar en el Monte de Piedad del señor Medina y Caja de Ahorros de Córdoba, la subasta pública de alhajas procedentes de empeños hechos en la central y sucursal primera durante el mes de Septiembre último, y que con arreglo a los estatutos de la casa corresponden venderse.

Marcharon a Madrid en el mismo tren, don Rafael Conde Giménez y don Manuel Enriquez Barrios.

También marcharon a la corte don Tomás Gracia y familia.

Comida íntima.—El director y fundador de Fomento Agrícola de Andalucía, don José Ortega Contreras, obsequió anoche con una comida íntima en el acreditado restaurant de Hijos de Miguel Gómez, a los empleados honorarios que en los días de retirada de gran parte del personal, prestaron sus servicios a dicha entidad, facilitando el despacho ordinario de sus negocios.

Al final del acto concurrirán, además de los obsequiados señores Fernández de la Torre, Alfaro, Castillejo, Ortega (don Emilio) y Martín, todos los empleados de Fomento Agrícola de Andalucía, dándose con ello una expresiva muestra de la unión de los mismos y de su adhesión al Director.

Ayer se presentó en el almacén de maderas de don Rafael del Olmo un individuo llamado Fernando Ruiz Pérez, el cual pidió, a nombre de don Antonio Ramírez, ocho tablones de madera de Flandes.

Presentóse don Rafael en casa del señor Ramírez para darle cuenta de la entrega, diciendo don Antonio que él no había mandado a nadie por dichos tablones.

Practicadas las oportunas diligencias para aclarar el hecho, dieron por resultado la detención del Fernando por el vigilante don Miguel Sáez, el cual lo condujo a la comisaría.

Fernando dijo que las maderas se las había vendido a Rafael Casares Medina, que vive en la calle Valdeflores número 9, en la cantidad de ochenta pesetas.

A Fernando solo se le ocuparon nueve pesetas ochenta y cinco céntimos, quedando detenido a la disposición del Juzgado correspondiente.

Ha dado a luz con toda felicidad una robusta niña la esposa de nuestro estimado amigo don Francisco Mesa Enriquez. Tanto la madre como la recién nacida se encuentran en perfecto estado.











# Información telefónica

## De Madrid

Madrid 9 (1'30 m)

### La competencia entre los agentes de policía y los guardias de seguridad

Los funcionarios de Vigilancia han dirigido una instancia a Bergamín, pidiéndole que en evitación de incidentes como el ocurrido en Barcelona, que ha costado la vida al inspector señor Turner, se implante un reglamento definitivo y orgánico de las funciones que corresponden a los cuerpos de Vigilancia y Seguridad.

### La campaña terrorista

Han sido detenidos por la policía Francisco y José Cruz, presuntos autores de la agresión contra el obrero panadero Lope Prado.

Dichos individuos forman parte de la sociedad secreta titulada «Los Treinta», formada por sindicalistas separados de la Casa del Pueblo y dedicados a una campaña de represalias contra los compañeros que no han aceptado sus teorías.

### En Gobernación.—Dice el subsecretario

Esta madrugada recibió a los periodistas el subsecretario del ministerio de la Gobernación, manifestándoles que en Avila se había solucionado la huelga de carpinteros, por haber concedido los patronos las mejoras que solicitaban los obreros.

En Sigüenza, un automóvil que marchaba a gran velocidad, chocó contra un poste de la carretera, destrozándose. El chauffeur Remigio Martínez resultó muerto.

El propietario del coche, don Pedro Archila, sufrió la fractura de la pierna derecha.

### El ministro de la Guerra marcha a nuestras posesiones de Africa

Esta noche y en el tren exprés de Andalucía marchó, con dirección a Algeciras, para trasladarse después a nuestras posesiones de Africa, el ministro de la Guerra señor Vizconde de Eza.

A la estación fueron a despedirlo el presidente del Consejo, señor Dato, todos los ministros, comisiones de generales y de todos los cuerpos de la guarnición y numerosos políticos y amigos del ministro.

## De Provincias

### Zaragoza

#### La explosión de una bomba en el Café Royal

Zaragoza 8.—En la Audiencia ha continuado la vista de la causa seguida contra Victoriano Gracia y Pascual Ventura, presuntos autores de la explosión de una bomba en el «Café Royal». Actúan de defensores los señores Layret y Gil, y de teniente fiscal don Manuel Aguilar. Prestaron declaración numerosos testigos, pero todos ellos fueron mucho menos explícitos que en sus primeras declaraciones. Únicamente culpaban a los procesados Presentación Oses, en cuya casa se celebraban las reuniones del Comité Rojo, y Paulina Ruiz, que afirmó que Victoriano se dedicaba a la fabricación de bombas. Se ha observado que todos los testigos parecían estar temerosos y recelando algún peligro si declaraban.

La impresión general es que los procesados tendrán que ser absueltos. Durante la vista se promovieron incidentes. Coméntase el hecho de que la sala no fuese desalojada, a pesar de las manifestaciones del público.

El comisario de policía señor Aparicio, en vista del giro que se dió a los incidentes que provocaron sus declaraciones, ha pedido el traslado a otra población.

#### Huelga de albañiles

Zaragoza 8.—Persiste la huelga de albañiles en Haro.

Muchos de ellos han emigrado a otras regiones.

#### La extinción de la langosta

Zaragoza 8.—Se ha dado por terminada la campaña para la extinción de la langosta.

Los daños causados por esta plaga han sido enormes.

#### Badajoz

Badajoz 8.—Esta tarde se inauguró una sala de esgrima en el cuartel de infantería.

Al acto asistieron todas las tropas de la guarnición, autoridades y numerosos invitados.

#### Málaga

Aterrizaje forzoso  
Málaga 8.—Un aeroplano de los que hacen el servicio postal con nuestras posesiones de Marruecos, tuvo que aterrizar cerca de Benigador, por haber sufrido avería el motor.

El piloto resultó ileso.

#### Almería

Almería 8.—Los tahoneros han solicitado de las autoridades permiso para elevar el precio del pan. Si no se les concede, están dispuestos a apagar los hornos.

#### Bilbao

Los metalúrgicos  
Bilbao 8.—Se hacen activos preparativos para declarar la huelga general de metalúrgicos.

Acenúanse las divergencias entre socialistas y sindicalistas.

## Barcelona

### La capitania general

Barcelona 8.—En vista de que el general Palanca no vendrá a tomar posesión de la capitania general hasta el sábado, el general Weyler permanecerá aquí hasta dicho día.

Hoy ha estado el capitán general despidiéndose de los generales y jefes de la guarnición.

### Juicio por jurados.—El Real decreto del inquilinato

Barcelona 8.—En la Audiencia se ha celebrado la vista del juicio por jurados contra el expresidente del Sindicato del Arte Fabril, Francisco Mas, acusado de sedición por un artículo publicado en «Solidaridad Obrera».

—Hoy se ha constituido en Barcelona el primer tribunal con arreglo a lo dispuesto en el Real decreto sobre inquilinato, para resolver el pleito planteado por una entidad bancaria que adquirió un edificio con objeto de establecer en él sus oficinas; dicha entidad se encuentra con que en el edificio adquirido hay un café establecido y el dueño se niega a desalojar el local.

### La semana municipal

Barcelona 8.—Se ha celebrado la tercera sesión de la semana municipal. El señor Sanz Buhigas continuó su discurso sobre repartimiento y haciendas locales.

Seguidamente comenzó la Diada Castellana, ocupando la presidencia el conde de Limpias, el cual afirmó que Castilla se sumaba entusiasmada al movimiento autonomista de los municipios, iniciado en Cataluña.

Los señores Aguilera y Arjona, Pelayo, Marcos y Garrido Juaristi, hablaron también en idénticos términos, siendo muy ovacionados. El conde de Limpias volvió a levantarse diciendo que lamentaba que en aquellos momentos no se encontrase en el salón el alcalde de Barcelona para abrazarle, pues con este abrazo quería simbolizar la unión de Cataluña y Castilla.

Dijo que los municipios no han obtenido la autonomía, a pesar de que esta es la aspiración unánime de España entera, porque tienen tres enemigos mortales, que son el individualismo, el parlamentarismo y el centralismo.

A pesar de todos ellos, las ciudades crecen y en breve plazo sabrán imponerse. Estimo necesario modificar la ley de 1877.

El sábado serán obsequiados los congresistas con un banquete, que se celebrará en el restorán del parque.

## Del Extranjero

### Los Reyes de España en París

París.—Esta tarde a las seis y media saldrán de París los Reyes de España y el infante don Jaime, con dirección a Londres.

Durante el día han paseado por toda la capital y por la noche estuvieron en el teatro.

En todas partes se les ha hecho objeto de cariñosas manifestaciones de simpatía. La colonia española ha tributado a los Soberanos entusiastas homenajes de adhesión y cariño.

### La estancia de los Reyes en París

París.—Don Alfonso, durante su estancia en París, ha conferenciado extensamente con nuestro representante señor Quiñones de León, con el que almorzó en el edificio de la embajada.

En el Palais Royal, donde se hospedaron los Soberanos, se cubrieron varios centenares de pliegos con las firmas de toda la colonia española en París.

### La colonia española en Londres

Londres.—La Cámara Española de Londres hace grandes preparativos para dedicar un grandioso recibimiento a los Reyes don Alfonso y doña Victoria.

### Explosión de una bomba

Lisboa.—En el parque de Eduardo VII ha hecho explosión una bomba.

Como consecuencia de la explosión resultaron dos muertos y un herido grave.

### El desarme de Alemania

Londres.—En la Conferencia de Spa, se ha llegado a un acuerdo con los delegados alemanes, los cuales se muestran conformes con el desarme tal como lo exigen los aliados.

Millerand ha manifestado que con este acuerdo se adelanta notablemente en la ejecución de las cláusulas del tratado.

### La vuelta al mundo en aeroplano

Constantinopla.—El aviador Roget, que viene dando la vuelta al mundo en aeroplano, ha salido de Bucarest con rumbo a San Estéfano.

### Los aeroplanos alemanes

Berlin.—El ministro del Tesoro ha dado órdenes severísimas para la incautación de todo el material de aviación civil.

Se impondrán multas hasta de cien mil marcos, a los que hagan ocultaciones de material.

### Una nueva revolución

Nueva York.—Noticias del Estado de Texas dicen que ha estallado un nuevo movimiento revolucionario. Los rebeldes han destruido diez puentes.

## AUTOMÓVILES DE ALQUILER

A TODA HORA DEL DIA Y DE LA NOCHE

Parada en el Gran Capitán

TARIFA

De 7 de la mañana a 11 de la noche. 10 pesetas hora

De 11 de la noche a 7 de la mañana. 7

Fuera del radio de la capital, precios convencionales.

Para informes, en la Secretaría del Hotel España y Francia

### La Liga Antiduelista

Barcelona 8.—El presidente de la Liga Antiduelista ha visitado al gobernador, pidiéndole que se depuren responsabilidades en el duelo habido entre el capitán de Seguridad señor del Toro y el inspector de vigilancia señor Turner.

También ha dirigido telegramas al presidente del Consejo para que se castigue esta clase de crímenes.

### El viaje de Goicoechea

Barcelona 8.—Marchó a Tarragona el señor Goicoechea, acompañado del señor Colom y otros significados mauristas.

Se propone visitar los sindicatos agrícolas de Valle, Falens, Gaudest y Pinell.

### El viaje de Canals.—Recepción en el Ayuntamiento.—El duelo Toro-Torner

Barcelona 8.—Ha regresado a Madrid en el exprés el subsecretario de la Presidencia don Salvador Canals. Estuvo esta tarde visitando las obras del palacio real que se edificará en el parque Güell.

—En el Ayuntamiento se celebró recepción en honor de los representantes de los municipios que asisten a la Semana Municipal.

—Los guardias de Seguridad han abierto una suscripción a favor de la viuda del inspector de Vigilancia señor Turner, el cual deja mujer y un hijo de tres años.

## Granada

### Espantosas tormentas

Granada 8.—Las últimas tormentas han causado enormes daños en muchos pueblos de la comarca. El agua inundó las fábricas de harina y de fluido eléctrico.

En Colmera se han perdido las cosechas de remolacha y cereales. Es la cuarta vez que esto ocurre y el vecindario se halla en la más espantosa miseria, sin que hasta ahora se haya recibido auxilio alguno oficial.

## Huelva

### La huelga de los mineros de Riotinto

Huelva 8.—La huelga de los obreros y empleados de las minas de Riotinto es total, estando suspendido el tráfico en absoluto.

Los huelguistas han agredido a varios esquiroleros, apedrándoles e hiriendo a varios.

### Las operaciones del ejército español en Africa.—The Times reconoce el éxito de nuestras tropas

Londres.—«The Times» publica una información de Tánger, diciendo que las tropas españolas han conseguido un completo éxito en las operaciones realizadas últimamente en Tar-Ben-Karrich.

Dice el periódico inglés que la nueva acción del ejército español se dirigirá hacia Xixauen. Trátase, según parece, de un movimiento envolvente, que será llevado a cabo por una columna que saldrá del Sur de Tetuán; otra que avanzará por el Oeste, desde Alcazarquivir y otra que cerrará el camino por el Norte, hasta conseguir la completa ocupación del valle.

El crítico militar del «Thimes» no duda de que los soldados españoles obtendrán una completa victoria, aunque estima que ha de costarles muchas bajas. Afirma que las fuerzas que han de intervenir en la operación están perfectamente organizadas y dotadas de gran cantidad de material, incluso un magnífico servicio de aeroplanos.

Se ocupa también el articulista de la negativa de España a entrar en negociaciones con el Raisuni, y dice que esta actitud es la única que puede adoptarse con el rebelde, si se quiere reducirlo. Los españoles deben procurar batirle hasta arrojarle de Taxarut. El Raisuni se retirará probablemente a Eljamas, pero aún allí deben perseguirle las tropas de España, si quieren hacer una labor fecunda. El Raisuni hace preparativos para la lucha en Rehana y mientras no se le capture o dé muerte no se habrá conseguido la pacificación de la zona y persistirá la anarquía de los cabileños.

### La guerra civil en Méjico

Méjico.—Las tropas gubernamentales han sostenido violentos combates con las tropas rebeldes mandadas por el general Osuna.

El general González, comandante de las tropas del gobierno, ha derrotado en Tamulipas a los rebeldes. Dicese que el general Osuna ha sido muerto con muchos de sus jefes.

Los generales Uchito, Murgia, Montes y Barragán, han sido acusados como autores de la muerte del general Carranza.

### El trabajo a bordo

Génova.—La conferencia internacional de gentes de mar ha acordado la implantación de la jornada de cuarenta y ocho horas semanales a bordo de los buques mercantes.

## Los Reyes de España salen de París

París.—Al medio día salieron de París los Reyes de España, acompañados del infante don Jaime, del embajador señor Quiñones de León, que irá con ellos hasta Calais, y de las demás personas de su séquito.

En la estación estaba toda la colonia española, numerosísimas personalidades francesas, representante del presidente de la República, jefe del Protocolo, significados políticos, etc., etc.

### La restitución del Schleswin

Copenhague.—El viernes se celebrarán las fiestas nacionales organizadas con motivo de la restitución del Schleswin del Norte. El rey franqueará a caballo el paso de la frontera danesa-alemana.

### Los mineros ingresos

Londres.—El Congreso de las federaciones mineras, ha acordado por mayoría oponerse al aumento del precio del carbón.

También se acordó solicitar aumentos en los jornales.

### MENCHETA.

## Muy asombrosa

es la rebaja de precios en todos los artículos y muy especialmente en muchos procedentes de un traspaso del comercio de Montoro.

### Establecimiento de tejidos y novedades

### Francisco Hierro Aragón

CALLE AYUNTAMIENTO

También se realizan las estanterías, mostradores, escaparates y demás efectos.

## Pedro G. Herrero

Tejidos y Géneros de Punto

CASA CENTRAL

Mármol de Bañuelos, 2

SUCURSAL

San Agustín, número 44

CORDOBA

Esta, conocida por la tienda del metro, es la primera que en Córdoba estableció la venta por metros y precio fijo, siendo una de las más favorecidas por el público, debido a su sistema de dar buenos artículos por poco precio.

### El Fénix Siderúrgico

### Gerónimo Padilla Cobo

PLAZA DE COLÓN.—CORDOBA

HIERROS :: ACEROS :: CHAPAS

:: VIGUETAS ::

CEMENTOS :: TUBERÍAS

Espino artificial y Ferrería en general

Máquinas para escribir marca SUN

ABONOS MINERALES PROCEDENTES DE LA

UNIÓN ESPAÑOLA

## Roses, Gomez y C.ª

Almacén de Hierros, Aceros

y Viguetas de Hierro

Ofrecemos, salvo venta, chapas galvanizadas,

algun manchadas, de 2 por 1 metro, números 28,

26 y 24, a los precios siguientes:

Núm. 28, a 14 pesetas una

26, a 16

24, a 20

Disponemos salvo venta de 5.000 metros tubería de acero, sin soldadura, con sus bridas y taladros, en muy buen estado, propia para conducción de aguas, al precio de 5 pesetas metro en nuestro almacén.

Avenida de Canalejas, 4.—CORDOBA

## SAN JOSE

FUNDICIÓN DE HIERRO Y BRONCE

Y TALLERES MECANICOS

### BERNARDO ALBA PULIDO

Ollerías, 23.—CORDOBA

Construcciones metálicas, prensas.—Construcción de maquinaria en general y reparaciones.

Especialidad en la construcción

de toda clase de aparatos propios

para fábrica de extracción de aceite

de olivas

## SAN CAYETANO

ALMACEN DE MADERAS

DE

### Alfonso Berral

Torre de la Malmuerta.—CORDOBA

(Frente al depósito de Carbonel)

Pino del país, maderas de Flandes, chopo,

álamo blanco, álamo negro, castaño.—POSTES

PARA LINEAS TELEGRÁFICAS.—ENTIBACIONES

DE MINAS.

## VIUDA DE NAVAL MANSO

CORDOBA

Aceites de olivas.—Vinos finos de mesa.

EXPORACION

Almacenes: San Pablo, 55 y Santa Marta, 21

## CARBONELL Y COMPANIA (S. EN C.)

CASA CENTRAL EN CÓRDOBA (FUNDADA EN 1866)

Fábrica de refinación de aceites, último sistema.

La primera en España.

Fábrica-molino de aceite fino sistema Marqués de Cabra.

Bodegas de vinos finos de Montilla y los Moriles

Fábrica de harinas sistema Austro-Húngara

Daverlo y Bühler.—Producción diaria, 35.000

kilogramos.—Almacén de maderas de Flandes, Austria y América.

Fábrica de fideos y pastas para sopa.

COMPRA-VENTA DE CEREALES Y LEGUMBRES

SUCURSALES EN

SEVILLA MELILLA

Grandes almacenes de maderas de Flandes, Austria y América.

Fábrica de aserrar.

Acéitunas.

Compra-venta de cereales.

Abastecedores de la Comandancia de Ingenieros

—Grandes almacenes de maderas de Flandes,

Austria y América.—Fábrica de aserrar y labrar.

—Aceites de oliva. Jabón. Vino. Alcohol.

—Harinas. Azúcar. Hierros. Cementos, etc., etc.

AQUILAR DE LA FRONTERA, CASTRO DEL RIO Y PINOS PUENTE

Grandes fábricas de aceites de orujo, Sulfato de Carbono y de Jabones

Producción diaria: 30.000 kilogramos de aceite

## MADERAS PORTUGUESAS

ORIENTE, 24 (CRUZ DEL CAMPO)

SEVILLA

## MAXWELL

Este SELLO debe tener el automóvil que V. adquiera. Significa bondad en su construcción y economía en su funcionamiento. Tengo siempre coches para entregas inmediatas.

JOSÉ RUANO Y RUANO, Ingeniero.-A. de Canalejas, 38.-Córdoba

## PEDRO LOPEZ E HIJOS

BANQUEROS

Apartado número 7.—Teléfono, 34.—CORDOBA.

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

## TEJADA Y GARCIA

Coloniales por mayor

Depositaros de la leche condensada suiza marca LA LECHERA